

Procès-verbal de la réunion de
SOLIDARITÉ POUR L'ENVIRONNEMENT À SUTTON (SES)
tenue le 26 novembre 2024, au 11 rue Principale Sud à Sutton

Présences :

Sylvie Berthiaume
Ginette Brunet
Maxime Bouffard
Linda Boisclair
Andrée Beaudry
Daniel Reid
Marc Tremblay
Hélène Paré
Denise Ligneaut
Max Gagnon

1. Ouverture de la réunion

La rencontre débute à 19h05

Nouvelles de Donald: Il est toujours en convalescence et réadaptation à Sherbrooke et reprend ses forces. Il espère entrer chez lui d'ici une semaine.

2. Reconnaissance territoriale

3. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Adopté à l'unanimité.

4. Lecture et adoption du procès-verbal de la rencontre régulière du 22 octobre

2024

Adopté à l'unanimité.

5. Films et conférences pour la transition écologique

Les 4 rencontres que nous avons eues ont été des réussites. Entre 17 et 35 personnes par rencontre, dont des personnes de l'extérieur de Sutton. Échanges intéressants à chaque fois, beaucoup de questions.

Il en reste deux à venir pour 2024:

-la semaine prochaine Danielle Dansereau (Fiducie du Mont Pinacle)

-le 13 décembre: le film *Animal* sur notre relation avec le vivant

Le 13 décembre grignotines et breuvages, les personnes qui le peuvent sont invitées à apporter un petit plat ou breuvage (pas d'alcool) à partager.

Le comité a besoin d'aide. Donald en faisait beaucoup mais il aura probablement moins d'énergie et Francine et Daniel n'ont pas la disponibilité pour tout faire. Daniel invite les gens à se joindre au comité s'il y a un intérêt. Il y aura une rencontre cette semaine, possiblement jeudi, pour planifier la prochaine saison, dont Daniel partage la liste de suggestions à explorer.

6. Comité Mobilité durable

Sylvie explique que le comité est maintenant régional (Brome-Missisquoi) et que la priorité est un service de transport en commun public, flexible et efficace (autobus et taxibus sur demande), financé à long terme grâce au prélèvement d'une taxe sur l'immatriculation par la MRC. Nous pourrions faire avancer ce projet en collaboration avec la MRC Haute-Yamaska. Chaque ville doit appuyer la proposition de faire prélever la taxe sur l'immatriculation. À Sutton ce n'est pas encore fait.

La MRC prévoit une application qui sera mise en œuvre pour demander du transport au printemps 2025. Un projet pilote de services devrait aussi débuter en 2025.

Financement ponctuel pour un an seulement.

Pour Cowansville, un projet pilote de service d'autobus avec subvention à court terme, et financé partiellement par la ville et la MRC a été prolongé de 6 mois,

7. Premier forum sur l'action environnementale en Estrie (CRE Estrie / Demain le Québec, 26 octobre à Sherbrooke)

Sylvie et Linda ont représenté SES et tenu un kiosque. Ce fut surtout une bonne occasion de faire du réseautage avec des groupes de la région.

8. Prise de position sur la répression et la criminalisation des actions non-violentes des groupes écologistes

Nous avons suivi l'actualité récente sur l'emprisonnement des militants et militantes pour de la désobéissance civile non violente (l'an dernier le chef Wet'suwet'en Dsta'hyl est devenu le premier prisonnier d'opinion du Canada pour avoir défendu de manière pacifique son territoire face au projet destructeur de gazoduc Coastal GasLink (CGL). La répression et la criminalisation de l'action politique nous inquiètent pour le futur et pour la santé démocratique du Québec. SES est membre du Front commun pour la transition énergétique, qui a invité ses groupes membres à appuyer la prise de position publique du FCTÉ, ce que nous avons fait.

Elle se lit comme suit:

Le FCTÉ condamne publiquement la répression et la criminalisation des manifestations et des actes de désobéissance civile non-violente pour les causes environnementales et sociales. Sans se prononcer sur les tactiques de ses membres, le FCTÉ respecte leurs diversités par solidarité et pour la cohésion de la coalition et de notre mouvement social.

Nous suivrons le dossier et partagerons l'information.

9. Information partagée par les membres

-Nous demandons à Andrée la suite sur l'épandage de pesticides épandus sur le gazon à sa résidence. La ville lui ont dit qu'ils ne peuvent pas tout surveiller les terrains privés sur tout le territoire. Le propriétaire de son ensemble de condos lui a dit qu'il n'en mettrait pas l'an prochain. Si la ville l'interdisait (comme Cowansville) ce serait plus clair. Le CCE a proposé une règlementation, mais la ville a répondu que ce n'est pas une priorité. Les citoyennes et citoyens doivent se plaindre pour faire de la pression sur la ville.

-Max nous informe que le projet des nichoirs est toujours en gestation mais il a maintenant un partenaire du club d'ornithologie, bonne nouvelle! Il prévoit proposer

un projet dans le cadre du budget participatif de la ville. Il a rencontré les responsables d'Arts et de Rêves qui sont en faveur du projet. Max a également trouvé une entreprise québécoise qui peut fabriquer des nichoirs de qualité et les installer. Le projet peut totaliser autour de 10 000\$.

Bravo à Max pour sa persévérance! SES pourra fournir une lettre d'appui pour ce projet et encourager les gens sur nos listes d'envoi à voter pour ce projet s'il est retenu pour le budget participatif.

10. Varia

- Pollution plastiques: conférence internationale pour un traité. Documentaire à voir et actions à prendre dans notre communauté: en Corée du Sud, une conférence internationale sur la réduction de la pollution par les plastiques a présentement lieu. Les plastiques représentent un problème tout aussi grave que les GES. Déjà les déchets sont un problème immense mais aussi la toxicité des composantes, qui entre dans nos cellules. Le Canada pousse pour faire adopter des mesures et des réglementations, entre autres sur les additifs. Le lobby des produits plastiques est fort et féroce. Dimanche dernier, l'émission Découvertes portait sur ce sujet. Émission très informative et on en apprend davantage sur la conférence en cours. Nous invitons tout le monde à écouter ce documentaire important: [La science derrière le traité contre la pollution plastique](#). Localement nous pouvons réduire notre consommation de plastique à usage unique en achetant le plus possible en vrac (les savons, lave-glace, etc.).

- Projet de conservation majeur par Corridor Appalachien près de Glen Sutton: Sutton et Canton de Potton, le 25 novembre 2024 – Corridor appalachien lance sa levée de fonds publique pour le plus important projet de conservation des dernières années : la protection de la Forêt Brière. Ce joyau naturel de 542 hectares est situé au cœur des montagnes Vertes du Nord a une importance capitale pour la biodiversité, ainsi que pour la connectivité de toute la région: [Corridor appalachien foret Briere](#)

La population est invitée à envisager un don. Il y aura des subventions mais il manque 1,5 millions. On peut donner jusqu'en mi-février. Tous les dons sont importants!

11. Prochaine rencontre: le mardi 14 janvier 2025 à 19h

12. Clôture de la réunion

La rencontre se termine à 20h25

Sylvie Berthiaume
présidente

Linda Boisclair
secrétaire